

D'après les recensements effectués par l'administration des douanes et régies, le nombre de poivriers en plein rapport, pour la Cochinchine seulement, s'élevait en 189 à 692,000, donnant une production de plus de un million de kilos.

On ne possède encore aucune statistique précise sur le Cambodge, mais l'auteur de la communication à la Société de géographie commerciale de Bordeaux sait que : "La culture de cette plante est très répandue dans ce pays, sur la côte longeant le golfe de Siam, particulièrement dans la province de Kampot. En se basant sur l'impôt spécial perçu au profit du roi, on estimait la production de 1898 à 1,400,000 kil."

Au sujet de l'exportation des poivres de Saïgon (Cochinchine et Cambodge réunis) les relevés de la douane indiquent pour la période quinquennale 1894 à 1898, une moyenne de 1,653,000 kil. L'année 1898 avait donnée une sortie de 2 millions 325,000 kil., d'une valeur de quatre millions quatre cent mille frs.; en 1899, la récolte ayant été peu abondante, on a exporté seulement 1,933,000 kil.

Les poivres de Saïgon, après avoir été soigneusement vannés, sont emballés en sacs de gunnies de 60 kil., puis expédiés à Marseille, Bordeaux, Nantes et le Havre."

M. Imbert fait justement remarquer, après avoir constaté que la qualité des poivres cochinchinois est de plus en plus appréciés par les consommateurs, que la loi douanière de 1892, en accordant un régime de faveur aux poivres coloniaux à leur entrée en France, a eu pour résultat le développement des plantations de poivriers en Indo-Chine et l'augmentation des exportations vers la métropole. "Ce sera dans un avenir prochain, ajoute-t-il, une production plus abondante.

Le gouvernement général, en effet, favorise très largement les nouvelles

plantations de poivriers. Notez que l'ambition des planteurs, ambition légitime et que nous devons d'autant plus aider à satisfaire que sa colonie de Cochinchine ne coûte rien à la France, est d'approvisionner exclusivement les marchés français. Leur consommation annuelle est d'environ 2,800,000 kil. de poivre. Il ne faut plus, par conséquent, que quelques efforts pour que l'agriculture indo-chinoise soit en mesure d'expédier en France les quantités dont elle a besoin.

LA PRODUCTION DES VINS DANS LE MONDE EN 1899

La moyenne de la récolte en France, de 1885 à 1889, a été de 26,251,700 hectolitres; de 1890 à 1894, de 35,152,119 hectolitres, et de 1895 à 1899, de 36,776,898 hectolitres.

Voici, d'autre part, d'après le *Moniteur vinicole*, le tableau de la production annuelle des vins pour les différents pays producteurs :

PAYS	Production de	Hectolitres
France (moyenne des dix dernières années)		33,496,000
Corse.....	1899	255,000
Algérie.....	1898	5,221,700
—.....	1899	4,648,007
Tunisie.....	1898	210,000
—.....	1899	200,000
Italie.....	1898	31,500,000
—.....	1899	31,000,000
Espagne.....	1898	24,750,000
—.....	1899	23,500,500
Portugal.....	1898	2,100,000
—.....	1899	3,200,000
Açores, Canaries, Madère.....	—	250,000
Autriche.....	—	1,850,000
Hongrie.....	—	950,000
Allemagne.....	—	1,900,000
Russie.....	—	3,250,000
Suisse.....	—	955,000
Turquie et Chypre....	—	1,950,000
Grèce et îles.....	—	1,500,500
Bulgarie.....	—	3,660,000
Serbie.....	—	1,100,000
Roumanie.....	—	5,900,000
Etats-Unis.....	—	1,500,000
Mexique.....	—	80,000
République Argentine	—	1,750,000